

EL Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Precios de suscripción
En toda la isla, un mes. 1.50
En el resto de España, trimestre. 3.00
Ultramar, un año. 48.00
Extranjero, id. 48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id. 48.00
Número suelto 0.10

PESETAS
1.50
3.00
48.00
48.00
0.10

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Nueva, núm. 24, pral.
Despachos de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

Precios de los anuncios
En la primera plana y gacetas 25 cts. línea
En cuarta plana 12 1/2 id.
Comunicados 25 id.
Rebaja proporcional al número de inserciones.
Los suscritores á mitad de precio.
Contrata especial para publicaciones periódicas.

AÑO I.

Mahon, martes, 4 de Octubre de 1881.

N.º 80.

CORREO DE HOY

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL MERCANTIL VALENCIANO.

Madrid 30 de Setiembre.

Se reunió la junta directiva del partido democrático-progresista con asistencia de los senadores y diputados que pertenecen á esa agrupación: discutióse la conveniencia de convocar en un plazo breve el comité central para que elija por sufragio la nueva junta directiva; fueron también objeto de exámen los acuerdos tomados en las conferencias de Biarritz: se espusieron algunas consideraciones acerca del cumplimiento de dichos acuerdos: usaron de la palabra individuos de las dos fracciones que constituyen el partido: manifestó, en fin, cada cual su criterio político sobre las cuestiones más palpitantes, y no ha ocurrido nada de lo que precedían nuestros adversarios y nuestros más encarnizados enemigos. El partido democrático-progresista subsiste y su organización es cada vez más robusta. Hay si ligeras diferencias relativas á puntos secundarios, pero ¿qué partido no las hay? ¿cuál es la agrupación política en donde no existan dos ó más tendencias? Mientras esas diferencias no afecten á los principios fundamentales y á la doctrina, no pueden producir una escision y ménos una ruptura, como nos venían prediciendo los demás partidos políticos. El comité central se reunirá en breve: quedará elegida la junta directiva y ésta dictará la política que á su juicio deberá seguir el partido. Si alguien se subleva contra la autoridad de esa junta, si alguien, cualquiera que sea su importancia, no respeta los acuerdos que adopte la junta elegida por sufragio, dejará de pertenecer al partido.

Los periódicos de la mañana publican la reseña de lo ocurrido anoche, y bien puede decirse que todo el debate versó sobre la participación que en los comités deben tener los republicanos históricos, quienes no podrán quejarse ciertamente de la complacencia con que los antiguos radicales han acogido todas sus indicaciones. Merced á ésta, la junta directiva de Madrid se aumentó con ocho individuos amigos del señor Salmeron y lo mismo ha acontecido en otras provincias: pídesse ahora la reorganización por sufragio universal. Venga enhorabuena, y el que tenga mayoría forme el comité. Si es que no hay antes de la elección una combinación. Lo que yo no entiendo es que nadie sufra en su dignidad porque esté en minoría entre sus amigos y correligionarios. El sufragio universal dará la victoria á los republicanos históricos en Badajoz, Almería, Jaen, Valladolid y otras provincias, en donde los antiguos radicales están en minoría, y por esto los presidentes de los comités locales y provinciales son de aquella procedencia. En cambio en otras provincias serán de la otra procedencia. ¿Padece la

dignidad de nadie por esto? No: al contrario, eso es lo lógico y lo que debe suceder. Si queremos sufragio universal hay que respetar su voluntad sin imponerle candidatura alguna, obligándose todos á respetar el derecho de la mayoría. Tal es la teoría del Sr. Salmeron, cuyos escrúpulos en materias electorales llegan hasta el extremo de no admitir la representación de sus electores si no obran con entera libertad y sin recomendación de nadie, siendo el primero que da el ejemplo de bajar la cabeza ante el fallo de la mayoría de sus amigos. Imitémosle.

Anoche debía celebrarse la vista de doce actas, pero como los discursos de los contendientes fueron tan extensos, no hubo posibilidad de cumplir dicho propósito, viéndose solamente cuatro actas.

La de Gandía será impugnada esta noche por el Sr. Loigorri si le llega el turno. El general Salamanca la combatirá en el Congreso, si bien algún ministro demuestra especial interés en que no sea discutida. El Sr. León y Castillo, según tengo entendido, ha duplicado al diputado por Chelva que desista de su propósito, pero el general Salamanca, con gran sentimiento por su parte, no ha podido acceder á los deseos del ministro.

La de Eñguera también será aprobada, si bien se mandará el tanto de culpa á los tribunales contra la mesa de Bolbait por el delito de falsificación ó de falsedad. En este pueblo parece que existen 102 votantes, todos los cuales aparece que emitieron su sufragio. Pero luego se ha presentado una certificación notarial acreditando que han fallecido 12 ó 14 de los votantes. La falsedad no puede estar más patente.

En el Senado se ha levantado el señor Elduayen, y con muy mal humor ha pedido los antecedentes sobre la cuestión de Saida. En el banco azul no había ningún ministro.

PARTES TELEGRAFICAS

De El Mercantil Valenciano:

Madrid, 30.—Anoche fueron obsequiados con un suntuoso banquete de despedida los miembros del Congreso de americanistas.

En la reunion celebrada anoche en casa del Sr. Márton, se habló de la conveniencia de que se entendieran los partidos democráticos para lo que es comun á todos ellos.

La escuadra austriaca ha anclado en Lisboa.

Madrid, 30.—Congreso.—Preside la sesion el señor Posada Herrera con escasa concurrencia de diputados. Presentanse en la mesa algunos documentos electorales. Se aprueban los dictámenes de gran número de actas entre estas la del distrito de Alcira. El señor Ortiz de Zárate combaté el acta de Guernica denunciando algunos abusos.

Senado.—El Sr. Elduayen pide los documentos referentes á la cuestión de Saida y también las comunicaciones que enviaron los gobiernos de

Francia, Austria y Hungría relativos á la última guerra civil.

El señor Lasala pide las comunicaciones que mediaron con la Santa Sede con motivo de los desórdenes ocurridos en Roma al verificarse la traslación de los restos mortales del Papa Pio IX.

Continúan discutiéndose los dictámenes de la Comisión de actas.

El gobierno del Brasil ha rebajado un dos por ciento los derechos que abonan los vinos españoles envasados en barriles y el 5 por 100 á los que lleguen en vasijas de vidrio ó de barro.

El Senado se halla reunido en secciones.

En el Congreso continúa la discusión de actas.

Madrid, 1.º.—Oficialmente se ha designado el sábado de la próxima semana para celebrarse la entrevista de los reyes de España y Portugal.

La apertura de las Cámaras francesas tendrá lugar el día 27 de Octubre. Se cree que el gabinete se modificará antes de la indicada fecha.

Madrid, 1.º.—Congreso.—Presentanse á la mesa varios documentos electorales. Continúa la discusión de los dictámenes de la comisión de actas aprobándose gran número de éstas.

El señor Villaverde combate estensamente el acta de Carmona denunciando las ilegalidades que se han cometido. La defiende el señor Bermudez Reina.

Madrid, 1.º.—Asegúrase que el jueves próximo el señor Camacho presentará á las Cortes los proyectos financieros.

Se ha acordado prohibir por ahora las peregrinaciones á la Meca, á fin de evitar la propagación del cólera.

Mr. Alberto Grey volverá á la Argelia para continuar desempeñando el cargo de gobernador general.

En el Congreso continúa la discusión de actas.

Madrid, 1.º.—Congreso.—Han sido aprobadas gran número de actas.—Señálanse para el lunes los dictámenes pendientes.—Levántase la sesión.

El ministro de Fomento señor Albarada ha presidido el acto de la apertura del curso académico en la Universidad central, pronunciando un elocuente discurso en pró de la enseñanza.

El discurso del Sr. Loigorri ha producido excelente efecto. Es muy posible que se declare grave esta acta.

Ha fallecido D. Eduardo Asquerino.

Paris, 29.—Segun noticias de Túnez, hasta la semana que viene no es probable que puedan empezar las operaciones en grande escala de los franceses contra los insurrectos tunecinos.

El tiempo sigue siendo caluroso y los generales franceses creen prudente esperar que mejore la temperatura y que lleguen todos los refuerzos que se envían desde Francia.

Hoy han desembarcado nuevas tropas.

Hasta la semana próxima no se acordará fijamente el día de la reunión de las Cámaras francesas.

Se sabe que Bou-Amema ha repetido sus tentativas para hacer una incursión, pasando el Tafllala, pero hasta ahora no ha podido conseguir su objeto.

Los partes oficiales dicen que la situación de los insurrectos del Sur de la Argelia, sigue siendo difícil á causa de la falta de víveres.

Paris, 29.—Alí-Bey, hermano del bey de Túnez, sostuvo anteayer un combate contra los árabes insurrectos, cuyo número se graduaba, según Alí-Bey, en 5,000.

El hermano del bey afirma que solo ha tenido dos soldados muertos y algunos heridos.

Los «zaonaas» se negaron á batirse.

El día despues de este combate, las tropas francesas estuvieron en el pueblo de Kalskriba, que los insurrectos habían saqueado antes. Muchos vecinos huyeron á Susa temiendo á los árabes.

Mil doscientos soldados franceses y una batería de artillería dirigieronse á Djernel, pueblo distante unos 30 kilómetros de Susa. En el camino se encuentra un pueblecillo llamado Sahalin. En él se hallaban numerosas fuerzas insurrectas que hicieron fuego sobre los franceses. Estos contestaron. Los árabes entonces se retiraron en buen orden, procurando atraer á los franceses á un espeso bosque cercano al pueblo. La perfeccion con que los árabes ejecutaron el movimiento de retirada, hace creer que estaban mandados por un europeo.

La columna francesa, fatigada á causa del excesivo calor, descansó en Sahalin. Dicen que los insurrectos se batieron con gran bravura. Los franceses dicen haber tenido sólo dos heridos.

La columna continuó al día siguiente la marcha para Susa.

Los habitantes de Túnez temen que los árabes les asesinen cuando las tropas marchen para Kairuan, y por ello piden que las tropas francesas ocupen militarmente la población. El bey continúa oponiéndose á este deseo de los habitantes. La llegada á Túnez de Mr. Roustan decidirá si la ocupación se ha de efectuar ó no.

Ayer asesinaron á un maltés cerca de Túnez.

M. Ferry regresa esta noche á Paris.

Paris, 30.—Se insiste en la posibilidad de la formación de un gabinete presidido por Gambetta.

Algunos periódicos indican que la mayoría de la nueva Cámara apoyaría resueltamente la política de este votando el proyecto relativo al escrutinio por lista.

Se asegura que se han dado ordenes para que se emprendan inmediatamente con gran vigor las operaciones en Túnez, á fin de que al abrirse las Cámaras se puedan apreciar los resultados de la campaña.

Las declaraciones del Sr. Alberto Grey de que la Argelia nunca ha estado más tranquila que ahora, son

objeto de la sátira de las oposiciones.

Los diputados por la Argelia, tan pronto como se abra la Cámara se proponen probar lo contrario.

El coronel Laroque, después de haber batido á los insurrectos tunecinos cerca del Kef prosigue su marcha en persecucion del enemigo.

Los partes oficiales reconocen que los contingentes insurrectos en aquella parte de la regencia son muy numerosos.

Anoche se celebraron en varios puntos de Francia, banquetes en honor del conde de Chambord, con motivo de su cumpleaños. No se tiene noticia de que se alterase el orden en parte alguna.

De *El Demócrata*:

Madrid, 2.—La Gaceta publica un decreto mandando á los Gobernadores hagan saber que el Gobierno francés ha suspendido el régimen que trataba de establecer sobre los vinos euyesados.

La escuadra inglesa ha fondeado en Vigo.

El vapor Vulcano salió de Algeciras con rumbo á Tánger.

Madrid, 2.—Confírmase que en los presupuestos se consignarán cien millones para el pago del cuartillo; que se rebajará el descuento de los empleados, la contribucion territorial y el franqueo.

Suprimense los portazgos.

La conversion de las deudas amortizables producirá 400 millones.

Madrid, 2.—La Gaceta publica una circular dirigida á los Gobernadores y á los Ayuntamientos para que satisfagan inmediatamente los atrasos á los maestros de escuela.

El nuevo presidente de los Estados-Unidos.

El Sr. Arthur, vice-presidente que era en vida de Gardfield, y que hoy por la muerte del sucesor de Hayes, ha llegado al elevado cargo de regir los treinta y siete Estados de la Union americana, nació en 1831, y habiendo de joven estudiado con gran provecho, se distinguió como abogado en el foro de Nueva-York.

General al servicio del Norte durante la guerra separatista, fué en 1872, nombrado recaudador de tarifas y administrador de aduanas en el puerto de la citada ciudad.

En la Convencion republicana de Chicago fué elegido vice-presidente de la república, á pesar de lo cual era aliado con el famoso senador Conkling, uno de los más tenaces adversarios de su inmediato superior, el presidente Gardfield.

La bala de Guiteau ha completado su triunfo, llevándole á la Casa Blanca de Washington.

Segun *La Epoca* es opinion bastante difundida que la enérgica campaña emprendida contra el nepotismo y la corrupcion administrativa por el hombre honrado que acaba de fallecer en Long-Branch, no seria continuada por su sucesor antes al contrario es de presumir que el señor Arthur se ocupe muy principalmente en preparar el *thir term*, ó sea la tercera eleccion de Grant, que tantos partidarios posee en la nacion norte-americana.

Esta es la cuarta vez que desde 1786, en que se proclamó la independencia de los Estados-Unidos, y fué Washington el primero que presidió la gran República, un presidente ha sido reemplazado por un vice presidente.

En 1840 Tyles sucedió á Harrison, que murió al mes de ser elegido.

En 1850 Fillemore sucedió á Taylor: en 1864 Johnson ocupó el sillón presidencial por el asesinato de Lin-

coln. Ahora, 1881, Arthur, por igual lúgubre motivo, pasa de la vicepresidencia á la presidencia.

Es curioso notar que los tres primeros que hemos citado siguieron á su advenimiento al poder una politica distinta y á veces opuesta á la de su predecesor; que Johnson, por efecto de las circunstancias, continuó practicando los principios de Lincoln, y que Arthur, dejando la que parece ser excepcion por lo que ha parecido regla va á emprender una marcha contraria á la emprendida por el malaventurado Gardfield.

Podemos recordar aquí, por lo que refiere á la muerte del último que desde Abril de 1865 hasta Julio de 1881, han sido asesinados seis presidentes de repúblicas americanas. En 1872, el del Perú; en 1873, el de Bolivia; en 1875, el del Ecuador; en 1877, el del Paraguay; en 1865 y en 1881, el de los Estados-Unidos.

De *El Liberal* del 30:

El Senado.

Al abrirse la sesion hay poca concurrencia.

Juran el cargo de senadores los señores Monteverde y Mendinueta.

Al pedir la palabra el Sr. Elduayen se sucede gran espectacion en la Cámara. Va á pedir unos documentos al gobierno, pero no habiendo ningun ministro en el banco azul, se dirige á la mesa.

La peticion es tan candorosa como candoroso es el Sr. Elduayen. Dice que para discutir la contestacion al discurso de la corona, la minoría conservadora necesitaria tener á la vista algunos importantes documentos. El gobierno, añade, ha puesto en labios de S. M. que las negociaciones con el gobierno francés han terminado satisfactoriamente.

Puesto que han terminado esas negociaciones, venga á la Cámara el expediente; todos los documentos, todas las notas que se han cruzado desde la reclamacion del gobierno español hasta el cauge de las notas últimas.

Si el gobierno no hubiese puesto en labios de S. M. ese párrafo, no pediria yo los documentos: respetaria el silencio del gabinete y no se crearia ningun género de entorpecimientos.

El ex-ministro de Estado ha oido á la prensa que el Sr. Vega de Armijo, su buen amigo (?) va á imprimir el libro rojo que contendrá esas negociaciones y otros documentos diplomáticos.

¡Qué mucho, que el Sr. Elduayen no dé crédito á la prensa, cuando tanto la maltrató por decir verdades al gobierno de que formaba parte!

Y terminó su pregunta insistiendo en que vayan á la Cámara todos absolutamente todos, esos documentos.

Prometió el señor Presidente del Congreso poner la pregunta en conocimiento del gobierno.

No quiso ser menos el Sr. Lassala, el *non nato* ministro de Estado, y para demostrar que podrá servir para el caso en dias mas venturosos para la conservaduria liberal, habló de los sucesos de Roma y pidió tambien las notas cruzadas con el gobierno del rey de Italia y la Nunciatura de Su Santidad.

El Sr. Lassala se abstuvo de hacer calificacion alguna.

Se nos olvidaba: El Sr. Elduayen pidió al gobierno que llevase las reclamaciones hechas durante su permanencia en Estado por el gobierno francés y el de Austria-Hungria por los sucesos de Cuba y las insurrecciones carlista y cantonal.

Se entra en la discusion del acta de Barcelona. El dictámen de la comi-

sion anula la del marqués de Ciudadella.

Continúa la sesion.

El Congreso.

Poca concurrencia de diputados: la sesion se abre á las dos menos cuarto, y es retirado el dictámen del acta de Amurrio, por donde resulta electo el señor Urquijo.

Son aprobadas sus repectivas actas y proclamados diputados los señores Mellado, Xiquena, conde de Torrepando, Trel y Chacon, Redondo, Maciá y Oliás.

El Sr. Ortiz de Zárate refiere varias ilegalidades cometidas en las elecciones de Guernica. Dice que en vez de colocar en uno de los colegios la urna como en otras partes, se colocó una jarra de boca ancha, que bien pudiera llamarse de manga ancha por la facilidad con que se depositaban y se extraian las papeletas.

El Sr. Rodrigañez, de la comision, hace constar que el acta viene sin protesta, no constando ninguno de los hechos que ha denunciado el señor Ortiz de Zárate, y defiende la legalidad de la eleccion el candidato electo, Sr. Allende Salazar, que continúa en el uso de la palabra á las tres de la tarde, hora en que abandonamos la tribuna.

De *El Liberal* del 1.º:

Desde hace mucho tiempo viene comprendiéndose la necesidad de mejorar la situacion de nuestros lazaretos marítimos, siendo este asunto objeto de estudio durante muchos años por los directores de Sanidad que se han sucedido en el ministerio de la Gobernacion.

Pero el mal ha seguido sintiéndose, sin que en tan largo plazo se haya procurado ponerle remedio eficaz.

Ahora, sin embargo, parece que el ministro de la Gobernacion, por iniciativa del Sr. Rute, se ha decidido á mejorar en lo posible el estado de los lazaretos, dándoles las necesarias condiciones de comodidad, salubridad y servicio de que actualmente carecen.

Al efecto, el Sr. Gonzalez, ha aumentado en 250.000 pesetas la partida correspondiente en el presupuesto, excitando al señor ministro de Hacienda para que la respete, como cantidad mínima é imprescindible al importante objeto á que se destina.

La comision encargada de estudiar los medios de evitar las emigraciones, se reunirá el martes próximo en el salon de subastas del ministerio de Fomento, para acordar las bases en que ha de redactarse un proyecto de ley, referente á este importante asunto.

Mahon

Leemos en «*El Diario de Ciudadela*»:

«Habiendo presentado una solicitud al Ayuntamiento pidiendo permiso para edificar una alfarería, tal es el desarrollo que va tomando esta industria en esta ciudad, nos consta que la comision de obras esta estudiando el proyecto con ánimo de conciliar los intereses particulares y los del público, toda vez que con las chimeneas con que hoy cuentan esta clase de establecimientos quedan infringidas las disposiciones vigentes en materia de policia urbana, haciéndose muy incomodo el tránsito por las vias públicas en que radican segun sea el viento que reina cuando se quema el combustible en sus hor-

nos, además de tenerse presente que no pueden construirse á menor distancia de 150 metros de las últimas casas de la poblacion.»

Desearíamos que «*El Diario*» nos explicase lo que ha querido decir en el anterior suelto, porque nuestros esfuerzos no han bastado á desenrañar el embrollo gramatical promovido por una alfarería, que cuenta con chimeneas que radican segun sea el viento que reina cuando se quema combustible.

Nosotros confesamos ingenuamente que ignoramos los vientos que suelen reinar cuando de quemar combustibles se trata; y que tampoco conocemos esas fábricas que tienen el privilegio de poder radicar indistintamente en el punto en donde reinan los susodichos vientos cuando se queman combustibles en sus hornos (los de las fábricas, no los de los vientos).

Muy partidarios somos de la policia urbana; pero no hasta el punto de que para edificar una alfarería se haya de hacer pedazos la gramática castellana.

Bueno es conciliar los intereses particulares con los de la lengua nacional.

Hoy ha llegado á esta ciudad el correligionario y querido amigo D. José Monedero y Moragues.

Tambien ha llegado nuestro amigo D. Sebastian Vinent, primer teniente de alcalde, quien se ha encargado ya interinamente de la presidencia del Ayuntamiento.

Ayer llegó en el *Nuevo Mahonés* el catedrático de idiomas de este Instituto D. Francisco Seguí y Mir.

Dámosles la mas cordial bienvenida.

Parece que el vapor «Nuevo Mahonés» llegado ayer de Argel, donde limpió sus fondos, se está habilitando para sustituir desde el domingo próximo en los viajes á Alcudia y Barcelona al «Puerto-Mahon», y que este sustituirá á su vez en la semana entrante al «Menorca» en los de Palma, para que suba al varadero con el objeto de proceder á su limpieza.

Se cree que este último buque será el que destinará la empresa, inmediatamente después de limpio, para la segunda expedicion á Argel con escala en Palma como se tenia anunciado.

El Sr. Alcalde ha autorizado la matanza de cerdos y de ganado cabrío.

Habiendo sido trasladado á la notaría de Sansellas en Mallorca por Real orden de 28 de Setiembre próximo pasado el notario de Mahon D. Juan Fiol, ha cesado hoy en el desempeño del cargo que ejercia en esta ciudad.

Por no haberse reunido número suficiente de Concejales, no ha celebrado hoy el Ayuntamiento de esta ciudad la sesión ordinaria; y se ha convocado á aquellos para celebrarla el día 6 del actual.

Desde el día 2 en que falleció una mujer atacada de la viruela, se hallaba esta mañana sin enterrar no sabemos por qué causa. Lo cierto es que el Sr. Alcalde ha tenido que dictar hoy órdenes severas al Cura del Cementerio católico y acto seguido se ha procedido á la inhumación.

«La Raza Latina» revista política, científica y literaria, publica bajo el epígrafe «La España Contemporánea ante el extranjero» una serie de luminosos artículos encaminados á dar á conocer no solo la parte monumental y artística de cada una de nuestras provincias, sino que su estado de agricultura, industria, de producción y de riqueza. Su ilustrado director Sr. Valero de Tornos cuenta visitar esta isla á fin de procurarse los datos necesarios para ocuparse también de ella. Las circunstancias de existir aquí muchas antigüedades artísticas, y de ser casi desconocidas en la península las fuentes de nuestra riqueza agrícola é industrial, nos hacen esperar que los trabajos que al objeto dedique «La Raza Latina», al par que interesantes, han de resultar en extremo provechosos.

En el vapor-correo «Menorca» fondeado á las 5 y media de la madrugada de hoy han llegado los pasajeros siguientes:

D. Sebastian Vinent y una hija, José Monedero, Jaime Ramonell, Emilio Fraisse, Antonio Porcel, Margarita Simó, Agustín Marin, Nicolás Gorias, Bernardo Bestard, Eugenio Ribas, María Simó, Miguel Pons, dos guardias civiles y dos individuos de tropa. Total, 17.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal.

Palma 28 setiembre de 1881.

Muy señor mío: Prosigo, aunque brevemente la descripción del certamen científico, literario y artístico que empecé en mi anterior.

El premio científico, consistente en una escribanía de plata dedicado al autor de la mejor memoria sobre «el algarrobo y su cultivo en Mallorca» fué adjudicado á don Pablo Gralla y Fiol y la mención honorífica á D. José Rullán y Mir de Sólter.

Seguidamente fueron llamados los pintores para entregarles los premios.

Sensible cosa fué que el premio de pintura histórica consistente en una copa artística de bronce quedase sin adjudicar cuando tan buenos pinceles hay en esta provincia. El único accésit de 500 pesetas fué entregado á don Francisco Mestres por su cuadro que representa la costumbre que tenían las madres mallorquinas de no dar la comida á sus hijos hasta que la hubiesen tocado con una piedra arrojada con sus hondas. Como se ve esta costumbre no puede calificar-

se de un asunto de la historia de Mallorca, como previene el programa, sin embargo el Jurado dándola una interpretación amplia ha creído obrar con justicia diciéndole el accésit.

Dos cuadros verdaderamente históricos aspiraban al premio. Uno de ellos representa la entrada del Rey don Jaime en el palacio de la Almudaina. Tiene figuras muy bien tocadas pero su conjunto es bastante convencional. El otro representa el suplicio de «Mestre Colom». Tiene una gran belleza de colorido y demuestra un gran trabajo por parte de su autor don Ricardo Carlotta, pero el resultado no ha correspondido á sus esfuerzos. Este autor ha expuesto dos retratos que como todos los suyos han cautivado la atención general.

Para los otros géneros de pintura se han concedido un premio de 750 pesetas y tres accésits de 500, 300 y 250 pesetas.

Ha obtenido el primer premio, como cuadro de género, el que representa á un viejo payés mallorquin sentado y fumando pipa. Es una obra notable de la escuela realista que predomina en todas las obras de su autor don Juan Bauzá. Los inteligentes han considerado justa la recompensa, habiendo sido muy oportuno el secretario del Jurado al consignar que ese viejo disputaba la verdad á la fotografía.

El primer accésit ha sido adjudicado á don Francisco Maura por su cuadro que representa á dos muchachos honderos arrojando piedras al mar. El asunto está representado con naturalidad tanto por el color tostado de los muchachos como por la entonación del celaje y de las altas pitas que sobresalen en el fondo del paisaje.

El segundo accésit lo ha obtenido el célebre paisajista señor Ribas por su cuadro que representa á una morita sentada, vendiendo platos, lebrillos y jarrones de majólica. Es asunto que predispone favorablemente al espectador. La mora está mejor dibujada que modelada. Cautiva la atención del público la propiedad con que están pintadas las majólicas, pero el defecto sensible de este cuadro es la demasiada inclinación del pavimento, pues parece que todos los cacharros se van á caer.

El último accésit lo ha ganado con creces el cuadro de don Antonio Fuster que representa á un asno (de garrigué) suelto debajo de un algarrobo. Es otro ejemplo de la escuela realista que atrae las miradas por lo atrevido de su ejecución, propiedad y brillantez de colorido. Si el juicio que el público inteligente ha formado de esta bella pintura, hubiese podido dejarse oír con anticipación entre los señores del Jurado, es muy posible que ese asno feo que el arte ha sabido embellecer, hubiese conquistado para su amo el primer accésit.

Entre los demás cuadros que han concurrido al Certámen, llaman con justicia la atención dos debidos al correcto pincel del señor Tarrasa. Uno representa á una Manola y el otro á un músico de antaño. Ambas pinturas demuestran un grande empeño en vencer las dificultades del arte.

En esta sección sólo han tomado parte 19 expositores y lo peor es que algunos asuntos han carecido de las condiciones propuestas en el certámen.

Los premios de música han sido muy poco ó nada disputados. De los tres señalados á esta sección, uno ha quedado sin adjudicar y los otros dos se los ha llevado don Andrés Torrents. Uno de ellos consiste en un tintero y dos candelabros de bronce para el altar del mejor oratorio musical para voz de bajo y partitura á toda orquesta; y el otro en una batu-

ta de ébano y plata ofrecido por la sociedad «El Carnaval».

En la velada musical y literaria celebrada el día 15 en el teatro principal, á la que asistió una nutrida concurrencia, se pudo apreciar el valor de estas dos composiciones. El señor Torrents tocó al piano su bailable, que es un vals de buena cadencia pero de ejecución sencilla.

Al Oratorio, única composición de esta clase que se presentó al Certámen y que el Jurado premió, le cupo la suerte de ser cantado por el bajo Sr. Ordinas, quien se esforzó para sacar todo el partido posible de esta composición.

La sección de escultura poco concurrida, y lo peor es que algunos escultores de esta Provincia aunque han presentado algunos trabajos en la Exposición, no han querido disputar los premios del Certámen.

Cuatro han sido los bocetos presentados por artistas catalanes que aspiraban al premio de 250 pesetas ofrecido por la Junta de la Causa Pia Luliana al autor de la mejor estatua para un monumento dedicado á Raimundo Lulio.

Se adjudicó el premio á D. Eduardo Alentorn. Su boceto ha sido trabajado con pulso fácil y seguro y demuestra en todos sus detalles un completo dominio del Arte. Sin embargo, la cabeza no corresponde al tipo del héroe. Hallo demasiada arrogancia en su fisonomía, que cuadraría mejor á la de un guerrero que á la del Beato que está en vías de ser santificado.

El accésit de 100 pesetas fué adjudicado á D. Francisco Font.

De los otros dos bocetos uno llama la atención y hubiese tal vez disputado el premio con probabilidades si tuviera las dimensiones que previene el Programa.

Existen otras esculturas dedicadas á la Exposición. Estas son un boceto de Raimundo Lulio y una pequeña figura de la virgen del Pilar, debidas al cincel del artista mallorquin D. Guillermo Galmes, un *Adán*, de D. Marcos Llinás, una *Virgen del Coco*, de D. Gabriel Serra, inspirada sobre *La Silla* de Rafael, un Santo Cristo tallado en ciprés, de D. J. Calafat, única obra de estatuaria de madera, unos pequeños objetos artísticos en nogal, trabajados con gusto y delicado ingenio, de D. José O'Ryan, gran entusiasta por el arte gótico.

Nada han expuesto los alumnos de la escuela Provincial de Bellas Artes.

El colegio de Sta. Teresa de Pont-Inca ha expuesto un roseton vaciado en piedra; un capitel, un pedazo de friso de piedra de Santany como muestra de los trabajos que se hacen en la clase de escultura de dicho colegio.

Los alumnos y señoritas de algunos colegios y escuelas particulares han expuesto notables trabajos de caligrafía y labores de varias clases hechas con un gusto esquisito.

En la sección de Arquitectura se ha premiado con 125 pesetas un proyecto de pedestal para la estatua de Raimundo Lulio, cuyo autor es D. Bartolomé Ferrá, y con 75 pesetas á otro proyecto de D. Enrique Estades. Ambos nada tienen de notable, habiendo sido calificados con demasiada benevolencia por el Jurado.

D. Luis Font ha presentado un pequeño modelo de pedestal que remata con el busto del arquitecto D. Miguel Rigo.

Estas son todas las obras presentadas en el Certámen y Exposición de Bellas Artes, cuyo escaso número revela la poca voluntad que han manifestado los artistas de esta provincia en corresponder á la invitación de las Juntas organizadoras.

De V. afmo. S. S.

Q. B. S. M.

El Corresponsal.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del día de ayer.

Barcelona 3 (11'40 m.)

Efectos públicos.

	DINERO.
Bolsin. Consolidado anterior	00'00
Amortizable id.	46'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'68

Acciones.

Banco de Barcelona.	197'00
Banco Hispano Colonial.	107'50
Ferrocarril de Barcelona á Francia	156'75
Id. Norte de España	145'25

Obligaciones.

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3p% serie A	00'00
Ferrocarril de Tarragona á Francia 3 p%	66'50

Cambios.

Sobre Londres, 90 días f.	48'40
-----------------------------------	-------

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habíamos recibido hoy ningún telegrama de nuestro servicio particular.

Sección Oficial

Por Real Orden de 13 próximo pasado, inserto en el Boletín núm. 2284, se ha resuelto: 1.º que el cargo de Vocal de las Juntas provinciales de Instrucción pública y de las locales de primera enseñanza, en el concepto de padres de familia, no puede ser desempeñado por empleados ó funcionarios públicos, tanto en el orden administrativo como en el facultativo, ya dependa del Estado, de la Provincia ó del Municipio; y 2.º que los Vocales que actualmente existen en las Juntas mencionadas con el carácter de padres de familia, que se hallen comprendidos en la incompatibilidad que se establece, cesarán desde luego en el ejercicio de sus funciones y se procurará en seguida á la provisión de las vacantes que ocurran. Llamamos sobre esta disposición la atención de las personas á quienes pueda interesar.

En la Gaceta de Madrid del día 27 Setiembre último, leemos un anuncio de la Dirección general de la Deuda pública, haciendo saber que en la Tesorería de aquellas Oficinas existen diferentes valores de la Deuda pública procedentes de renovaciones, conversiones y otros conceptos por no haber acudido los interesados á recogerlos, y espera que los tenedores de las facturas que se espresan a continuación de dicho anuncio se servirán verificarlo en las horas designadas al efecto de cualquier día no feriado. Lo avisamos para conocimiento de quien pueda tener interés.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 3.

De New Port berg. austriaco Aurora, cap. Mr. A. Bullestick, con 10 trip. y carbon.

Día 4.

De Palma vapor-correo Menorca cap. D. Miguel Tuduri, con 19 trip., 17 pas., efectos y la correspondencia.

De Ciudadela paq. Galatea, pat. Sebastián Moll, con 5 trip. y obra de barro.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Francisco de Asis fundador.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la parroquia.

SANTO DE MAÑANA.

San Froilan obispo y San Plácido y compañeros mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 59 m.—Pónese á las 5 h. y 38 m.

LUNA.—Sale á las 3 h y 41 m. de la T.—Pónese á las 2 h. y 18 m. de la M.

VARIETADES.

Muchas personas que han tenido la curiosidad de examinar con el microscopio la carne y el queso, no han podido en algunas semanas volver á probarlos por haber visto la multitud de animalculos que contienen. La misma repugnancia sienten hacia el agua al acordarse de los infusorios que en ella se agitan á millones.

Ahora toca preguntar: ¿podrían respirar si supiesen lo que contiene el aire?

El «Anuario del observatorio de Paris» presenta sobre este punto observaciones verdaderamente desconsoladoras.

Un metro cúbico del aire extension que se respira en Paris contiene por término medio 30.000 focos de putrefaccion.

Esta cifra puede elevarse á la de 200,000 durante los calores húmedos del verano y descender á 1,000 en invierno cuando la atmósfera está fria, en calma y recientemente purificada por la lluvia ó por la nieve.

En el parque de Montsourés, el aire es cinco ó seis veces más puro que en el centro de Paris. La atmósfera de las salas de los hospitales mejor acondicionados es cinco ó seis veces mas impura que la de las alcantarillas.

Este es un argumento contra los que defienden el sistema de los grandes hospitales en el centro de las ciudades. El porvenir es de los hospitales pequeños situados en las afueras.

Anuncios.

Casino de la Union.

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo próximo 9 del actual á las cuatro de la tarde al objeto de tratarse de un asunto que interesa á la Sociedad. Mahon 3 Octubre de 1881.—P. A. de la Junta—R. Ballester, Srío.

EN VENTA

Lo están en Villacárlos una casa calle de la Iglesia números 17 y 19, otra calle Calapadera núm. 6; y otra calle San Jorge núm. 8. Informarán calle Mayor número 59 en la propia villa.

BUÑUELOS

Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de San Jorge n.º 4, casa de Juana Fortuny.

En la misma casa se vende MIEL de superior calidad á 20 céntimos libra.

PARA ALQUILAR

Lo está un almacén con piso y una cuadra para caballería junto con un patio grande situado en la Rampa de la Abundancia n.º 28. Para su ajuste en la Fábrica de Licores, frente el apostadero de los vapores.

Buena Ocasión

En esta imprenta y en la cuesta Deyá n.º 32 informarán de quien tiene para vender por un precio arreglado varios

TRAJES PARA TEATRO Y MÁSCARA.

En la portería de la Redaccion de EL LIBERAL, calle Nueva n.º 24, pral. se hallan de venta los periódicos ilustrados El Loro, La Mosca, La Forra y El Motin. Los dos primeros á cinco céntimos de escudo el ejemplar, el tercero á tres céntimos y el último á diez. Dichos periódicos tambien se venden calle Deyá, 32.

En ambos puntos tambien se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos.

FÉES DE VIDA

Véndense en la imprenta de este periódico al precio de DOS CÉNTIMOS de escudo (cinco cénts. de peseta) ejemplar.

VERDADERO LUSTRE IMPERIAL AMERICANO

para dar brillantez y permanencia

AL PLANCHADO DE LA ROPA

Véndese á 2 rs. frasco, imprenta de El Liberal.

EN LA IMPRENTA DE este periódico se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos tanto nacionales como extranjeros, importe adelantado.

Miel de la isla de Cuba

de superior calidad

á veinte céntimos de escudo la libra.

CONFITERIA LA ESTRELLA

Calle del Castillo n.º 33.

LAS MATANZAS DE ORAN

APROPOSITO DRAMATICO EN UN ACTO

original y en verso de

DON PEDRO ESCAMILLA

Precio UNA peseta.

Véndese en Mahon, imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues.

LA POSTRERA ILUSION

LEYENDA HISTÓRICA ORIGINAL DE

DON JOSÉ RAMON GIMENEZ

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Esta publicacion se hace por cuadernos de ocho entregas en cuarto mayor impresas en buen papel, con tipos nuevos y elegantes, al infimo precio de Se repartirá sin interrupcion, un cuaderno cada semana.

Nada diremos de los magníficos cromos que ilustrarán la obra, pues por los que acompañamos en la presente 1.ª entrega, podrá juzgar el público de su mérito.

Cada cromo por su excesivo coste equivaldrá á dos entregas. Toda la obra constará de dos elegantes tomos, de regulares dimensiones, siendo su importe de unos cincuenta á sesenta reales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En Mahon, Imprenta y Redaccion de EL LIBERAL y Pablo Fábregues, Deyá, 32.—En Ciudadela, Salvador Fábregues.

LIBRERIA

Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO SINTES

Calle Nueva n.º 23.

Además de los artículos anunciados en este periódico el dueño de este establecimiento ofrece á sus numerosos favorecedores un surtido completo de libros de primera y segunda enseñanza, métodos para piano y solfeo, almanagues festivos, novelas de Paul de Kock, Verne, Hugo, y de los mas célebres escritores españoles, albums, devocionarios, petacas, carteras, id. de viaje, etc., etc., todo á precios sumamente módicos.

LA MEJOR DE LAS TINTAS

DE LA FABRICA A. LUCIEN.—PARIS.

VIOLETA, AZUL, DOBLE-NEGRA Y COMUNICATIVA

Arquilla para secar la escritura,

procedente de la misma fábrica.

Depósito en Mahon: Bernardo Fábregues, imprenta.

Id. en Ciudadela: Salvador Fábregues, imprenta.

Biblioteca popular ilustrada

DE HIGIENE Y MEDICINA DOMÉSTICAS

El Médico en casa del niño, 1 tomo 4.º encuadernado . . . 6 pesetas. La digestion y sus tropiezos, 1 id. 8.º id. . . . 6 id. Los dientes, 1 id. 8.º id. . . . 4 id. La tos y los resfriados, 1 id. 8.º id. . . . 4 id.

Véndense en esta imprenta.

HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA

POR D. RAFAEL OLEO Y CUADRADO.

Véndese á 84 rs. vn. en rústica y 94 encuadernada, en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues y en Mahon imprenta de EL LIBERAL.